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Кроме членов Совета палаты и комис-
сии по развитию агропромышленного 

комплекса Общественной палаты Ставро-
польского края на заседании выступили 
представители профильных министерств и 
ведомств, главы ряда муниципальных обра-
зований, руководители хозяйств и предпри-
ятий края, представители вузов, краевой 
молодежи и казачества.

– Одной из задач, возложенных крае-
вым законом на Общественную палату, яв-
ляется открытое и гласное общественное 
обсуждение наиболее важных вопросов 
экономического, социального и культур-
ного развития нашего края, – подчеркнул 
председатель ОПСК, заслуженный юрист 
РФ Николай Кашурин. – Вопросы развития 
сельского хозяйства остро стоят на повест-
ке дня в нашем регионе. Развитию села и 
агропромышленного комплекса уделяется 
особое внимание со стороны руководства 
Российской Федерации и Ставропольского 
края. Представляется не случайным, что 
Президент РФ Владимир Путин накануне 
провел совещание по развитию сельско-
го хозяйства в России именно на Ставро-
полье, а ведь наш край не единственный 
аграрный регион в России. Мне кажется, 
это хороший знак. Детально рассмотрены 
вопросы и проблемы сельского хозяйства в 
одной из первых программных статей гла-
вы края Владимира Владимирова «Все мы 
родом из села и за него в ответе». И сейчас, 
когда началась уборочная пора, когда мы 

Ростки решений на целине проблем  
Чем  живет село на ставро-
полье, в  чем  испытывают 
трудности руководители 
его хозяйств, с какими про-
блемами приходится стал-
киваться его жителям  еже-
дневно? Об этом  и многом  
другом  говорили участники 
прошедшего расширенного 
заседания совета Обще-
ственной палаты  ставро-
польского края.

помочь селянам  – главное сегодня

Продолжение на стр. 2

стоим на пороге формирования программы 
дальнейшего развития края и его бюджета, 
Общественная палата хочет детально озна-
комиться с проблемами АПК, узнать, какие 
пути для их решения видят хозяйственники 
края и донести их мнение до краевых вла-
стей.

Как отметил первый заместитель мини-
стра сельского хозяйства Ставропольского 
края Сергей Ридный, относительно того, 
что происходило в период перестройки и 
постперестроечное время, сейчас в крае 
наблюдается возрождение села. Сергей 
Дмитриевич указал на рост уровня господ-
держки сельского хозяйства, реализации 
мероприятий новых федеральной и крае-
вой госпрограмм по развитию отрасли. По 
данным министерства, Ставропольский 
край вернулся в прошлом году на вторую 
позицию по валовому сбору зерновых в 
России. Однако прибыль в животноводстве 
края ниже на 20% уровня 2012 года, и про-
изводство молока, оставшись прибыльным, 

все же сократилось на 41% в сравнении с 
2012 годом.

Из обозначенных в выступлении про-
блемных моментов Сергей Ридный указал 
на то, что в производстве по-прежнему 
используется значительное количество 
изношенных и устаревших технических 
средств. Наиболее острой была определена 
проблема кадрового обеспечения аграрного 
комплекса. В дефиците сегодня не только 
высококвалифицированные кадры массо-
вых специальностей, но и главные специ-
алисты отраслевики, вакантны единицы на 
замещение кадрового резерва. В то же вре-
мя, сельскохозяйственное производство не 
способно предложить рабочие места всему 
сельскому населению... 

С кадрового вопроса, как изначально 
важного, начал обращение к собравшимся 
член комиссии по развитию агропромыш-
ленного комплекса Общественной палаты 
Ставропольского края, председатель колхо-
за «Гигант» села Сотниковского Благодаре-

ненского района Александр Ворожко, и это 
оказалось лишь вершиной айсберга бед и 
неурядиц сельхозотрасли края:

– Если раньше работать в селе оста-
вались неучи, которые без особого труда 
могли овладеть техникой того времени, 
то теперь на современных компьютеризи-
рованных машинах должны работать так 
сказать, адекватные им люди. Умной тех-
нике необходим умный и подготовленный 
работник. А чтобы такой после обучения в 
университете приехал работать к нам, надо 
решать вопросы заработной платы, усло-
вий жизни на селе. И сейчас в большин-
стве колхозов этих условий нет!.. Вымира-
ет класс хлебопашцев, чабанами не хотят 
быть никто… Прав глава Ставрополья Вла-
димир Владимиров, указав в своей статье, 
что не человек для экономики села должен 
быть, а наоборот: надо развивать экономи-
ку, привлекая в село человека!

Александр Васильевич по опыту знает: 

вО главу угла
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дотации сельхозпредприятиям 
края хотя и дают, но ситуация в 
целом складывается однобокая, 
ведь реализовать продукцию 
крайне сложно. Производители 

конкурируют, цены падают, уро-
жай пропадает. 

– Возникает вопрос: почему 
колхозник работал хорошо, про-
извел больше, чем в предыдущий 
раз, а жить стал хуже?! – обратил 
внимание членов Совета Обще-
ственной палаты Ворожко. – Го-
сударство должно четко строить 
политику в сфере закупки зерна, 
мяса, молока и тому подобного. 
Тогда бы мы знали:  Ставрополь-
ский край, к примеру, должен 
произвести 5 млн. тонн пшени-
цы. И  тогда бы производители 
собрались, распланировали все и 
не конкурируя реализовали свою 
продукцию. И еще: ни в коем слу-
чае нельзя из села убирать нату-
роплату! Необходимо возвращать 
людей в село, создавать там бла-
гоприятные условия. Только тогда 
человек будет жить своей землей, 
чувствовать уважение к нелегкому 
труду на ней. Только тогда у нас 
все будут патриоты малой родины!

Эмоционально и содержатель-
но выступила на Совете ОПСК 
представитель глав сельских ад-
министраций края. Долго могла 
бы говорить о непростом и много-
трудном опыте развития АПК на 
примере своего района глава му-
ниципального образования Раз-
дольненского сельсовета Новоа-
лександровского муниципального 
района Ирина Ефимова.   Болевых 
точек  в этой сфере не перечесть, 
но люди не сдаются, работают и 
надеются общими усилиями пре-
одолеть хронические проблемы. 

В приоритете деятельности 
района – реализация инвестпро-
ектов, но несмотря на проводи-
мую работу, посетовала Ирина 
Александровна, чаще и чаще при-
ходится сталкиваться с тем, что 
планы и разговоры о реализации 
бизнеса, так и остаются в планах. 
А как результат – бесполезный 
простой земельных участков и 
нарекания со стороны правитель-
ственных структур. 

– Необходимо поставить ре-
ализацию таких проектов на 
особый контроль, и в случае от-
сутствия реальной перспективы 

принимать меры к прекращению 
отношений, освобождению зе-
мельных участков и поиску но-
вых, реальных инвесторов, кото-
рые готовы работать, – сказала 
Ирина Ефимова. 

Первооче-
редной пробле-
мой в развитии 
района являет-
ся отсутствие 
р е з е р в н ы х 
м о щ н о с т е й 
по электро-
энергии и 
газу. Крайне 
н е о б х о д и м а 
р е ко н с т р у к -
ция объектов 
электро- и га-
зоснабжения, 
а это доволь-
но дорогое 
удовольствие. 
Так на строи-
тельство объ-
ектов ТЭК 
для сахарного 

комбината необходимо свыше 
1,5 млрд. рублей и в связи с тем, 
что на эти объекты из федераль-
ного и краевого бюджета деньги 
не выделяются, а средства муни-
ципального бюджета ограниче-
ны, дополнительная финансовая 
нагрузка ложится на инвестора. 
Этот вопрос без поддержки Пра-
вительства края не решить. Остро 
стоит и проблема плотин: брать 

или не брать их в собственность, 
ведь затраты только на оформле-
ние документации по ним нема-
лые, а дальше этого дело пока не 
продвигается…

Программным документом по 
развитию сельскохозяйственного 
производства и сельских терри-
торий считает статью Владимира 
Владимирова «Все мы родом из 
села и за него в ответе» руководи-
тель, развивший и сохраняющий 
одно из лучших овцеводческих 
хозяйств края, племенной завод 
«Восток» – член  комиссии по раз-
витию агропромышленного ком-
плекса ОПСК Петр Лобанов. Сей-
час стадо овец Северокавказской 
мясо-шерстной породы, разводи-
мой племзаводом,  насчитывает 
27,5 тысяч голов. Это самый круп-
ный массив кроссбредных овец в 
РФ! Но как никогда коллективу 
племзавода нужна поддержка и 
политическая воля, подчеркивает 
Лобанов: 

– Владимир Владимиров со-
вершенно точно определил сель-
скохозяйственное производство, 

как становый хребет развития 
края. Мне, человеку, прорабо-
тавшему 47 лет в сельскохозяй-
ственном производстве, близки 
и понятны проблемы на селе, я 
их вижу каждый день и по мере 
сил и возможностей стараюсь 
их решать. Особенно много этих 
проблем накопилось в восточной 
части Ставрополья. Глава Ставро-
полья верно заметил в статье, что 
овцеводство было маркой края. 
Но сегодня создались такие эко-
номические предпосылки в ов-
цеводстве, когда наша продукция 
обесценена, нет достойной цены 
ни на шерсть, ни на баранину. В 
сохранившихся коллективных хо-
зяйствах эта сфера как правило 
убыточна. Все корма мы получаем 
с пашни, потому что естественных 
пастбищ в хозяйстве практически 
нет. В себестоимости продукции 
овцеводства почти половину затрат 
занимают корма. К сожалению, 
сколько бы ни поднимали вопрос о 
постоянном росте цен на энергоно-
сители, нас никто не слышит. Толь-
ко за последние пять лет дизтопли-
во поднялось в цене с 14000 рублей 
в 2009 году до 33000 рублей за тон-
ну в этом году! Такая же история и с 
запчастями, электроэнергией и дру-
гими составляющими себестоимо-
сти кормов. А при этом стоимость 
килограмма шерсти или баранины 
выросла в цене только на 30-32%!..

Неоспоримо и очевидно, счи-
тает Лобанов, что племенные за-

воды края, которых осталось не 
так уж много, нуждаются в под-
держке федеральных и краевых 
ведомств. Такая поддержка есть, 
но нужно признать, что она неста-
бильна и недостаточна, ведь если 
на условную голову в 2010 году 
выделялось 6849 рублей, то в 2014 
уже 3414 рублей, а мизерные до-
тации в овцеводстве на поддерж-
ку маточного производства до сих 
пор не поступили в хозяйство.

О вопросах кадров, но в плане 
их подготовки в стенах вуза, го-
ворила руководитель научно-ис-
следовательского учебного центра 
Ставропольского государственно-
го аграрного университета Юлия 
Безгина. Она подчеркнула доми-
нанту инновационного подхода 
в университете, где созданы все 
условия для обучения профес-
сиональных кадров, а основным 
показателем проводимого вузом 
мониторинга является трудоу-
стройство выпускников. 

текст анастасии Федоровой
Фото виктора нестеренко

Продолжение. Начало на стр. 1 О гуманитарной 
катастрофе 

на юго-востоке 
Украины 

говорили на слушаниях в  Общественной 
палате российской Федерации. участие в  
обсуждении приняли члены  Оп рФ, обо-
зреватели, представители сМИ, руководи-
тели Общественных палат регионов  рос-
сии. ставропольский край на слушаниях 
представлял председатель краевой Обще-
ственной палаты  николай кашурин.

– Общественная палата 
России должна ста-

вить вопрос на всех междуна-
родных площадках о полной 
изоляции Украины, потому что 
все, что происходит сейчас на 
юго-востоке страны, это пре-
ступление, – заявил Секретарь 
ОП Александр Бречалов. В под-
тверждение своих слов он про-
демонстрировал видеоролик о 
недавней рабочей поездке деле-
гации Общественной палаты в 
Ростовскую область. Секретарь 
ОП отметил, что эмоции людей 
только что перешедших рос-
сийско-украинскую границу, 
с которыми ему пришлось об-
щаться, впечатлили его. – Ими-
тировать такое невозможно, – 
констатировал Бречалов.

Масштабы гуманитарных 
последствий вооруженного 
конфликта заставили Секретаря 
ОП принять беспрецедентное 
решение: на слушания в ОП 
был приглашен Петр Порошен-
ко, однако общественники ни 
его, ни его представителей не 
дождались (кстати, в обраще-
нии Бречалова предлагалась, в 
том числе, возможность виде-
овключения).

– Либо президент не видит, 
либо не хочет обращать внима-
ние на происходящее на Укра-
ине, – подчеркнул Бречалов и 
признал, что «не было иллю-
зий, что он отреагирует на наше 
предложение».

По мнению Бречалова, 
сейчас необходимо провести 
детальное расследование со-
бытий, которые происходят в 
Донецкой и Луганской обла-
стях. 

По мнению заместителя 
Секретаря ОП Сергея Орджо-
никидзе, то, что сейчас проис-
ходит на Украине, это гумани-
тарная катастрофа:

– Беженцы – это важный 
аспект большой политической 
проблемы, который замалчи-
вается для того, чтобы пока-
зать, что войны нет… Агрес-

По словам заместителя Секретаря ОП, 
Уполномоченного по правам человека г. 
Москвы Александра Музыкантского, в сто-
роне от помощи беженцам оказалась Мо-
сква.

вО главу угла Острый вОпрОс

сия НАТО против Югославии 
началась тогда, когда совет 
НАТО признал, что албанских 
беженцев на территории быв-
шей Югославии в результате 
действий югославской армии 
более 300 тысяч. Это они при-
знали, – напомнил Сергей Ор-
джоникидзе. – Мы просим «от-
крыть глаза» и посмотреть на 
то, что же происходит на Укра-
ине.

– Через МИД мы будем об-
ращаться с просьбой органи-
зовать приезд Верховного Ко-
миссара по правам беженцев, 
так как проблема не «звучит». 
А ведь речь уже идет о тысячах 
беженцев, – добавил Александр 
Бречалов.

Уполномоченный МИД 
России по вопросам прав че-
ловека, демократии и верхо-
венства права Константин 
Долгов согласился с тем, что 
происходящее на юго-востоке 
Украины является дальнейшим 
усугублением гуманитарной 
катастрофы:

– МИД продолжает выра-
жать глубокую озабоченность 
жертвами среди мирного на-
селения. Снаряды продолжа-
ют разрываться на российской 
территории, что вызывает до-
полнительную озабоченность. 
Мы продолжаем добиваться 
прекращения операции, всяко-
го насилия, начала полноцен-
ного диалога… Мы продолжа-
ем фиксировать преступления. 
Убийства гражданского населе-
ния и разрушения гражданской 
инфраструктуры – по между-
народному праву это военное 
преступление. Необходимо 
провести расследования и обе-
спечить суровое наказание ви-
новных. До сих пор нет никаких 
результатов ни по расследова-
нию дела снайперов, ни бойни 
в Одессе, ни по журналистам, – 
резюмировал Уполномоченный 
МИД России... 

текст Максима ермоленко

помочь селянам  – главное сегодня

Ростки решений на целине проблем  
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на Местах

без рутИны

– Люди делились наболев-
шим, рассказывали о 

нуждах, приходили с просьбами 
помочь разобраться в острых во-
просах, – отметил участвовавший 
в выездном приеме председатель 
Общественной палаты, заслужен-
ный юрист РФ Николай Кашурин. 
– Мы на деле убедились в эффек-
тивности такой формы обеспе-
чения конструктивного диалога 
жителей с властью как выездной 
прием. Это был первый опыт для 
Общественной палаты, и он дол-
жен подтвердить возможность бес-
препятственно и оперативно доне-
сти насущные проблемы жителей 
района до органов государствен-
ной власти и местного самоуправ-
ления. Общественная палата в дан-
ном случае выступила связующим 
звеном, способным проанализиро-
вать то, что волнует апанасенков-
цев, выявить причины появления 

Экология, дороги и другие тревоги

в один из районов  ставропольского края – 
апанасенковский – выехали представители 
краевой Общественной палаты. в районном  
центре – селе Дивном  и еще в  десяти муни-
ципальных образованиях ими был организо-
ван прием  граждан. 

проблем и без лишней формали-
зации донести их до соответству-
ющих уполномоченных властных 
структур, оказать всяческое содей-
ствие для их разрешения.

За консультациями в этот день 
обратились 37 апанасенковцев, 
которые задали 45 вопросов. Пен-
сионеры, безработная, многодет-
ная мать, мать-одиночка проси-
ли помочь разобраться в той или 
иной сложившейся ситуации. Не 
составили исключение и главы 
сельских администраций, инди-
видуальные предприниматели, а 
остальные обращения поступили 
от служащих и работников села. 

Немало вопросов из правовой 
сферы волновало жителей района. 
Это касалось приватизации жилья, 
оформления земли, наследства, 
алиментов. У пенсионерки из села 
Дербетовка возник вопроса о по-
рядке подсчета стажа работы для 

присвоения звания «Ветеран тру-
да Ставропольского края». А без-
работную жительницу села Малая 
Джалга интересовал вопрос о до-
срочном назначении пенсии по 
старости. Женщина была уволена 
с прежнего места работы в связи 
с ликвидацией колхоза. Юристы 
успокоили ее: право на досрочное 
назначение пенсии по старости 
есть, для этого надо обратиться в 
Центр занятости населения.

Люди просили помочь разо-
браться и с тем, каковы по закону 

меры поддержки социально не-
защищенных слоев населения, 
решить вопросы из сферы ЖКХ, 
переживали о недостаточном фи-
нансировании медицинских, школь-
ных и дошкольных учреждений, о 
необходимости ремонта помеще-
ний, отсутствия оборудования, ин-
вентаря, музыкальных инструмен-
тов в Домах культуры района. 

Говорили и о низкой заработ-
ной плате сельских учителей, вос-
питателей и фельдшеров (недопу-
стимой представляется ситуация, 
при которой заработная плата 
сельского фельдшера, единствен-
ной надежды на медицинскую по-
мощь во многих селах, за вычетом 
налогов не превышает 9 000 ру-

блей. И это при стаже работы бо-
лее 30 лет!) Поступали жалобы на 
отсутствие компенсаций по затра-
там на орошение, на низкую заку-
почную цену на молоко и многом 
другом.

– 27 вопросов мы взяли на 
контроль, – пояснила участница 
выездного приема, заместитель 
председателя комиссии по раз-
витию гражданского общества, 
защите прав человека, межнацио-
нальным отношениям, казачеству 
и СМИ Общественной палаты, 

президент адво-
катской палаты 
Ставропольского 
края Ольга Ру-
денко. – Сейчас 
ведется работа, 
по результатам 
которой заявите-
лям будут даны 
ответы либо ока-
зано содействие в 
разрешении про-
блемной ситуа-
ции. Если рассма-

тривать конкретные 
обращения граждан, 
поступившие на 
личном приеме, то 
заставляет обратить 
на себя особое вни-
мание вопрос пенси-
онерки, работающей 
санитаркой в Апана-
сенковской районной 
больнице. Женщина 
на протяжении мно-
гих лет не может 
приватизировать собственность 
квартиру. При предварительном 
анализе ее обращения и докумен-
тов сделан промежуточный вывод 
о наличии у нее права на привати-
зацию и о том, что вся проблема 

связана с юридической неграмот-
ностью заявительницы. Работа 
над обращением продолжается и, 
уверена, ситуация будет исправ-
лена.

Нет уличного освещения в по-
селках Айгурский, Водный и Хлеб-
ный, поделились наболевшим их 
жители. О том, как это влияет на 
безопасность, особенно в зимнее 
время, когда дети вынуждены выхо-
дить в школу практически в полной 
темноте, говорить не приходится.

– Как показал выездной прием, 
вопросов было много, и решение 
большинства из них способно не 
просто облегчить жизнь отдель-
ных граждан, но и доказать, что 
трудности и проблемы, пережива-
емые людьми, временны. Анализ 
проблематики района, который 
уже проводится Общественной па-
латой по итогам выезда,  позволит, 
я убежден, решить ряд вопросов с 
привлечением сил властных струк-
тур различных уровней, и прежде 
всего, Правительства края. Общи-
ми усилиями мы добьемся исправ-

ления ситуации на местах, – резю-
мировал Николай Кашурин. 

текст елены  гончаровой
Фото алены  ковалевой 
и из архива Опск

Слушания состоялись под ру-
ководством члена Обществен-

ной палаты Российской Федера-
ции, председателя Комиссии по 
проблемам безопасности и соци-
ально-экономическим условиям 
жизни военнослужащих, членов 
их семей и ветеранов, председате-
ля Совета Национальной Ассоци-
ации объединений офицеров запа-
са Вооруженных сил (МЕГАПИР) 
Александра Канышина.

Безопасность – не миф, 
над этим надо работать
Член совета Общественной палаты  ставропольского края и Обще-
ственной палаты  рФ, председатель совета региональной обществен-
ной организации ставрополья «союз генералов» всеволод Чернов  
принял участие в  выездных общественных слушаниях «О мерах 
гражданского контроля за ходом  выполнения в  сельских населен-
ных пунктах северо-кавказского региона концепции общественной 
безопасности в  российской Федерации, утвержденной президентом  
рФ 20 ноября 2013 года», которые прошли в  станице Марьинская 
кировского района ставропольского края.

Участие в мероприятии приня-
ли члены Общественных советов 
при силовых ведомствах, предста-
вители общественных объедине-
ний СКФО, органов ФСБ, МВД, 
МЧС, ФМС, ФСКН, прокуратуры, 
главы администраций и жители 
Кировского района и станицы 
Марьинская, эксперты, а также 
представители частей Южного 
военного округа, казачества и ду-
ховенства.

– Сегодня мы приехали к вам, 
чтобы вместе обсудить острые 
вопросы безопасности жизни лю-
дей, – обратился к собравшимся 
в зале Каньшин. – Почему Се-
верный Кавказ, Ставропольский 
край, станица Марьинская? На-
верное, ответ очевиден. В Северо-
Кавказском регионе накопилось 
большое число проблем, которые 
требуют решения на всех уровнях 
государственного управления – от 

муниципального округа до по-
литического руководства страны. 
Что волнует сегодня людей боль-
ше всего? Это и социальная неста-
бильность, и порожденная этим 
преступность, и другие негатив-
ные явления. Это и сложная ме-
жэтническая, межконфессиональ-
ная и межрелигиозная обстановка 
(к примеру, только в Ставрополь-
ском крае проживают представи-
тели белее 100 национальностей 

и народностей!), это активность 
террористических и экстремист-
ских группировок в ряде районов 
Северо-Кавказского региона и 
многое другое. Отдельные цифры 
и факты  характеризуют непро-
стую обстановку на  территории 
СКФО и, в том числе, в сельской 
местности. 

текст геннадия сенцова
Фото автора


